

EL BALEAR.

PALMA.—JUEVES 16 DE FEBRERO DE 1854.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.
MAHON. Orfila.
IVIZA. Cabot.

Se sale todos los dias excepto los sábados.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Por un mes.
En Mallorca. 8 rs.
En Menorca ó Iviza (fran-
co de porte) 10 rs.
En los demas puntos del
Reino id. id. 12 rs.
Cada número suelto 1 rs.

ESPÍRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

La diputacion provincial de Vizcaya ha dirigido una circular á las justicias y ayuntamientos de todos los pueblos del señorío, para averiguar con toda premura las existencias de las harinas y cereales de cada localidad, con el objeto de dictar las medidas convenientes, en vista de las grandes exportaciones que de estos artículos se están haciendo para el extranjero, temerosa de que la escasez y carestía lleguen á hacerse sentir en aquella provincia de una manera calamitosa. Tan fundados temores asaltan á muchas de las corporaciones provinciales de la península, y singularmente á todas las del litoral del Océano. En algunas los granos han tenido una alza tan extraordinaria como repentina, y ha dado lugar á graves conflictos.

Este hecho reconoce como causa principal, no la escasez de estos artículos de primera necesidad, como quiera que el año ha sido abundante, sobre todo en las comarcas mas feraces de la península, sino la carestía que tienen los granos en países extranjeros, y principalmente en Inglaterra y Francia. Según las reglas de la economía social, este fenómeno debia ser fecundo en grandes resultados para España; pero aquellas reglas, invariables en teoría fallan á veces en la práctica, por una razon muy sencilla. La ciencia, para trasportar el sobrante de los productos agrícolas, emplea buques, llenos casillas de un estado, estirando sobre la tersa via del papel frases deducidas de las doctrinas y de los principios. Nada se le opone. La práctica observa distintos procedimientos: necesita arrieros, mulas, carros, galeras, y, sobre todo, buenos caminos y ferro-carriés, y esto es precisamente lo que nos falta.

Siempre que se trata de investigar las verdaderas causas de nuestra decadencia, tropezamos, en primer lugar, con la escasez y mala condicion de comunicaciones. Un especulador hábil y experimentado idea el planteamiento de una industria completamente desconocida, y despues de haber combinado los diferentes elementos que han de entrar en su empresa, seguro ya de que su proyecto es beneficioso y de fácil realizacion, tiene que abandonar apenas llegue á calcular los portes. Este es el escollo en que se estrellan las especulaciones comerciales, especialmente cuando se fundan sobre artículos de poco valor. Esto es lo que constituye una carga insuperable para el consumidor, condenado á pagar por una parte á precio exorbitante los objetos de cuyo uso no puede prescindir, y rodeado por otra de inmensas dificultades para vender sus productos. La falta de comunicaciones y la consiguiente carestía de los portes, imposibilitan las transacciones y los cambios, que constituyen hoy el primer elemento de la prosperidad de los pueblos.

Nunca ha sido tan sensible esta desgracia como en la ocasion presente. La mayor parte de las naciones de Europa, especialmente las dos arriba nombradas, han tenido que hacer grandes acopios de cereales para suplir la escasez de sus propias cosechas; y aunque de España no hubieran podido salir cantidades de mucha consideracion, sin que el consumo se resentiera, era ocasion de haber atraído á nuestro suelo el numerario que necesitábamos, para aplicarlo á grandes empresas industriales. Pero la lesion se ha hecho sen-

tir, antes de que el instrumento haya tocado en lo vivo, solo por la falta de caminos, y por el deplorable estado en que se encuentran los existentes. Esta verdad se comprueba con la patente observacion del fenómeno que vamos examinando. Las provincias mas alarmadas, las que exhalan mas penetrantes gritos de queja, son las del litoral, y luego las mas inmediatas. Naturalmente han debido ser las primeras en acudir á los puertos á cambiar por dinero sus depósitos de granos cereales. Si los medios de comunicacion estuviesen expeditos, aquellos depósitos debian haberse colmado fácilmente, como se llena un pozo exhausto cuando hay aguas abundantes en próximos y elevados terrenos. Si el liquido no se filtra, si el agua no desciende, si el pozo no recobra lo que de él se ha sacado, no es porque la ley de gravedad haya cesado de regir, sino porque se han cegado los conductos, se han obstruido los manantiales. La ley de la gravedad, la ley de la nivelacion, son los principios, fijos, inmutables, de la ciencia; son la teoría. La obstruccion de los conductos, la desconsoladora sequedad del pozo, el triste espectáculo que ofrecen los hechos.

Claro es que, mas tarde ó mas temprano, los principios acabarán por vencer; los productos buscarán el dinero, que tal es su irresistible atraccion. Pero el gobierno, puede cruzarse de brazos, puede dormir tranquilo, arrullado por la sonora fórmula de los principios? No lo creemos justo ni prudente. Pudiera hacerlo, en verdad, cuando ningún obstáculo se opusiese á la realizacion de la teoría; pero existiendo tantos como existen, ley tambien de suprema necesidad es el removerlos.

Por de pronto, debe consagrarse una atencion preferente y fija á la recomposicion de las vias públicas, relegando otros gastos que, si en épocas ordinarias pudieran ser de grande utilidad, en las actuales circunstancias, y atendidas la gravedad y trascendencia del mal que nos amenaza, deben reputarse como superfluos, ó por lo menos importunos. Provincias hay, como la de Salamanca, Badajoz, Soria y alguna otra, en que los precios de los cereales apenas escuden del tipo ordinario; provincias como la de Logroño, donde han tenido de improviso una subida escandalosa, mientras los caminos estuvieron intrasitables por las nieves y temporales; con la benignidad de la atmósfera los precios se han moderado. Con la recomposicion de los caminos existentes, y cuya mayor parte se halla en pésimo estado, se habrá conseguido remediar algun tanto la calamidad.

Pero como esto no seria suficiente, y sobre todo, como este remedio llegaria tarde, deben buscarse otros mas pronto y eficaces. Algo se ha hecho con eximir de los derechos de portazgo á los transportes de cereales: debiera libertarse tambien de cualquiera otro impuesto, de cualquiera otra carga que sobre ellos pese, por pequeña que sea, y sobre todo, debiera investigar el gobierno urgentemente las existencias de granos en toda la península, y con semejantes datos, aunque solo fuesen aproximativos, dictar, si necesario fuese, los demas alivios ó providencias que exigiera el caso.

(Del mismo.)

Tenemos á la vista el discurso pronunciado hace pocos dias en una reunion de

comerciantes y manufactureros de Manchester, por el doctor Bowring, cónsul general de Inglaterra en China. Hallamos en esta produccion ideas curiosas é interesantes sobre algunos de los mas importantes asuntos que ocupan hoy la atencion del mundo mercantil, y de ellas vamos á presentar un ligero sumario á nuestros lectores. En opinion del orador, el imperio está destinado á desempeñar una alta mision en el Oriente; el instrumento de esta empresa será la emigracion, que va tomando en aquel pais dimensiones asombrosas. «Tal es, dijo, la poblacion del imperio, que apenas hay en su estension un palmo de terreno que no esté cultivado; tal es su poblacion, que, á pesar de las mas severas prohibiciones, los emigrados salen á millares por todos los puertos y costas. En la isla de Java he encontrado 25,000 chinos; en el archipiélago indio pasan de 70,000; 25,000 se han establecido en San Francisco, y aun es mayor el número de los que se dirijen á Australia, y á cualquier otro punto en que se les ofrece trabajo y seguridad. Parece ser una ley de la Providencia que las razas superiores reemplacen á las inferiores; así han desaparecido las indigeas de las Antillas; así van desapareciendo, ante los progresos de la raza anglo-sajona las tribus de indios de la América del Norte; así desaparecerán los malayos, empujados por los torrentes humanos que lanza diariamente de su seno el imperio celeste.» El orador entró despues en algunos pormenores sobre el comercio actual entre la Gran India y la Australia, igual en estension al que en este pais hace con la Gran Bretaña. Pero la parte mas notable del discurso fué la relativa á la navegacion mercantil inglesa en los puertos de la China, en la que nos ha suministrado nuevos y poderosos argumentos contra el sistema de proteccion mercantil que tantas veces hemos combatido en nuestras columnas. «Cuando llegué, dijo, por primera vez á China, muchos de los buques ingleses anclados en aquellos puertos eran el oprobio de nuestro pais. Tal era la reputacion de que gozaban, que cuando, hace dos años, los americanos introdujeron en aquella línea de navegacion esos magníficos buques llamados *clippers*, estos obtenian fletes de siete guineas por tonelada, mientras los fletes de los ingleses no pasaban de tres guineas. Muchos de los que me escuchaban recordarán que aquella era justamente la época en que nuestros navieros y constructores ponian el grito en el cielo de resultados de haber abolido el Parlamento la famosa acta de navegacion, que, desde los tiempos de Cromwell, estaba sirviendo de égida protectora de este ramo de industria. En la terminacion del monopolio estaban viendo aquellos buenos hombres nada menos que la completa ruina de la navegacion mercantil inglesa. ¿Cuál ha sido el resultado? La aplicacion de las doctrinas del tráfico libre á la navegacion mercantil y á la construccion naval, les ha sido en alto grado favorable y benéfica. Cuando salí de China, tuve la satisfaccion de ver gran número de buques ingleses, los mas perfectos que han surcado jamás las olas del Océano. No necesitamos comentar largamente un hecho tan decisivo y tan terminante; un hecho que está tan perfectamente de acuerdo con los innumerables de la misma especie, que nos ofrece la historia económica de estos últimos años. Ya ha adquirido toda la solidez de un axioma en la economía política, que la pro-

teccion de un ramo de industria, en su sentencia de muerte. La vida de que goza es una vida artificial, raquítica, miserable; una vida de lucha perpétua con otros intereses, y especialmente con el de los consumidores, que son la mayoría de los pueblos.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

REVISTA QUINCENAL

POLÍTICA EXTRANJERA.

Primera quincena del mes de enero.

Entre la confusion producida por las noticias y rumores contradictorios, se distingue con claridad que la situacion de la cuestion que ocupa á todos los ánimos, se va precipitando á un camino que ha de conducir forzadamente á un resultado próximo de paz ó de guerra, y que el mundo está suspenso tan solo de una palabra para salir de su incertidumbre. Despues de haber manifestado el deseo de la paz las potencias mas poderosas y con ervadoras, despues de haberse agotado todos los medios de facilitar un desenlace equitativo y pacífico, y tras las repetidas y conciliadoras negociaciones emanadas de la diplomacia mas prudente, los ánimos se hallan en un estado de expectacion armada, que no excluye las esperanzas halagüeñas, pero que induce á asegurar de un momento á otro una accion mas franca y decidida.

Puede resumirse en dos palabras la política que sigue la Rusia de un año á esta parte; no ha querido ceder en nada al Oriente y se ha obstinado en exigir plazos á la Europa. La Rusia ha conocido que obrando así conseguia una doble ventaja, pues no desistiendo de cuanto habia hecho desde un principio, sino confirmando sus pretensiones con la ocupacion de las provincias danubianas, obligaba á la Turquía á hacer gastos inmensos y la reducia al extremo de emprender una guerra de reconquista en su mismo territorio; y esperando ademas á las fuerzas otomanas allende el Danubio como detras de una muralla, parece que pretende desanimarlas por medio de una defensiva peligrosa y por las dilaciones diplomáticas con las naciones mediadoras. Pero estas miras sagaces han tenido tambien sus inconvenientes y obstáculos, pues si en un principio consiguieron las tropas del Czar notables progresos en el Asia, no ha sucedido lo mismo en el Danubio; y no solamente han hallado una barrera insuperable en este rio, sino que han sufrido repetidas derrotas en los primeros dias del año actual, quedando definitivamente dañados del campo los soldados de Omer-Baj y consiguiendo estos en la jornada de Cistele una notable y trascendental victoria.

El paso por el Bósforo de las escuadras combinadas ha convertido la cuestion turca en cuestion europea, y el gabinete de San Petersburgo, despues de recibir esta importante noticia y las proposiciones de Viena, no solo no ha contestado categóricamente como se esperaba, sino que ha hecho á su vez una pregunta y ha pedido á los gabinetes de Londres y Paris explicaciones sobre el carácter de la entrada de sus escuadras en el mar Negro, acompañando su pregunta de protestas en favor de la independencia de Turquía. Fácilmente podría resolverse esta cuestion hablando con mas franqueza. Si las naves inglesas y francesas se hallan en el Ponto Euxino para sostener la independencia del imperio otomano, no existe en verdad una causa de guerra, pero lo cierto es que la Rusia cree respetar la integridad de la

Turquía combatiéndola á cañonazos, y la Europa no solo juzga que no son estos los medios preferibles, sino que está en el derecho de aclarar la oscuridad de tan extraña creencia. Si la última comunicacion de San Petersburgo, unida á la mision que desempeña actualmente en Alemania el conde Orloff, ocultaba alguna pacífica mudanza, el gabinete del Czar podía aplicar mas sencilla y naturalmente sus deseos de conciliacion á la respuesta que debe dar á las proposiciones de paz de la conferencia de Viena; pero si se reducía al deseo de un nuevo plazo ó de otra dilacion parecida á las anteriores, no puede esperar la templanza de los mediadores.

¿Con qué objeto dirige la Rusia á las potencias combinadas su pregunta ingenua en la apariencia? No halla la respuesta en la declaracion del gobierno inglés, en la circular del ministro de negocios extranjeros de Francia, en las instrucciones de los almirantes y en el hecho de proteger las naves francesas é inglesas las provisiones y refuerzos de la escuadra turca? La entrada de las escuadras en el mar Negro es un acto de neutralidad si se considera que los navios turcos no irán bajo su proteccion á atacar el territorio ruso, pero no lo es respecto á la Turquía y á la Rusia, porque respecto á la primera nadie puede dudar que es un acto de proteccion y socorro y tiene por objeto defender el territorio otomano y ayudar á los turcos á defenderlo. La Europa puede decir al Czar, que si cuando sus tropas ocuparon los principados violando el derecho público, lo hizo para limitarse á una actitud defensiva; las escuadras coligadas lo hacen tambien con la ocupacion del mar Negro para conservar la integridad del imperio otomano, que es una de las condiciones del equilibrio occidental. Y esta será indudablemente su respuesta. Al abrir el parlamento en Londres la reina Victoria acaba de aclarar satisfactoriamente la situacion comun de la Francia y de la Gran Bretaña unidas por el mismo interés, sin dar explicaciones sobre esta respuesta, pues es fácil advertir que el punto mas importante y significativo del discurso de apertura, consistió en la peticion de subsidios para aumentar los ejércitos de mar y tierra.

Na la prueba mejor la armonía que reina entre Inglaterra y Francia en la cuestion que nos ocupa, que la unanimidad de pareceres originada en ambos países por las recientes comunicaciones de San Petersburgo, y la resolucio que anima á sus gobiernos de dar una respuesta idéntica. Despues de haber seguido en el fondo una misma conducta en los diversos periodos de tan grave cuestion, despues de haber caminado paso á paso, sin dejar de protestar en favor de la paz y despues de haber indicado una intencion igual á sus escuadras, la Inglaterra y la Francia están reueltas á proteger el interés continental de mas trascendencia que ha reclamado la Europa con necesidad y peligro de cuarenta años á esta parte. Aunque la Prusia y el Austria han estado de acuerdo diplomáticamente hasta el dia con los dos estados del Occidente, debe presumirse que no será igual su situacion si estallan acontecimientos de mas gravedad, pues no les convendría tal vez la política absolutamente neutral. Si el Austria se inclinase en la actualidad hácia la Rusia contribuiría á que se agregara á la crisis oriental la suspension de los tratados sobre los cuales está basado el estado territorial actual de Europa, y si continuara unida por el contrario á la Inglaterra y la Francia y obrara con ellas, persistiendo en la conservacion de los tratados de Oriente, aseguraria su integridad en Occidente.

Por esta última razon se ha esforzado con tanta constancia el gabinete de Viena en manifestar la independencia de su política á su aliado el Czar, y ha inscrito su nombre en el protocolo firmado despues de la entrada de las escuadras en el mar Negro, demostrando que no intenta identificar su conducta política con la de Rusia; que sus intereses son los de Europa, que en favor de esta han sido sus esfuerzos y palabras, y que permanecerá fiel á sí misma, á sus intereses y á sus primeros esfuerzos no rompiendo su alianza con Francia é Inglaterra. Su intervencion activa puede ser mas importante que la de cualquier otro estado por su proximidad al teatro de los acontecimientos y porque puede contener á la Ru-

sia en las operaciones mas decisivas del Danubio. Esto nos hace creer que es mas probable que opte por la neutralidad y que tendrá la firmeza de no dejarse arrastrar por las seducciones de la Rusia. La mision que se lleva á cabo en este momento en Berlin y en Viena, no puede cambiar absolutamente los verdaderos intereses del Austria y de la Prusia, pre-cindiendo de su significacion; y ademas nadie ignora que la opinion general en Alemania tiende á pronunciarse sin reserva en contra de la política del Czar. La Rusia no debe esperar tampoco las simpatías de los estados de segundo orden.

La declaracion de neutralidad de Suecia y Dinamarca es una especie de protesta contra la influencia rusa, y lo mas notable de esta determinacion de los estados escandinavos consiste en el afan con que han obrado así antes de verse impelidos por circunstancias de alguna gravedad. Esta declaracion es muy importante en el estado actual, pues tanto interesa el paso del Sund á la navegacion de los mares del Norte de Europa como los Dardanelos en el Sur, y el emperador Alejandro estaba tan persuadido de esta verdad, que llamaba á estos dos estrechos las llaves de su casa. ¿No sería la Dinamarca una avanzada de la Rusia en el caso fortuito de cerrar el paso del Sund á las escuadras de las potencias occidentales? Los Estados escandinavos han declarado su estado de verdadera independencia respecto al Czar con su declaracion de neutralidad y los armamentos que llevan á cabo para sostenerla.

Esta importante cuestion, que así como ocupa tambien los ánimos en toda Europa, hace sentir su accion en Francia en su movimiento interior, y ejerce una influencia poderosa sobre su situacion material y sus intereses mas positivos. Cada nueva faz ó complicacion de la cuestion gigante y esclusiva del dia, se refleja en esta nacion por medio de los números y de suspensiones de empresas, y presenta la perspectiva de gastos considerables para el Estado. Esta es la causa de la inquietud que inspira la situacion de su hacienda, la cual ha manifestado su verdadero estado bajo el punto de vista del presupuesto por medio de una reciente publicacion oficial, de la que se desprenden reflexiones bastante consoladoras si se conserva la paz.

Los ingresos han tenido en 1853 un aumento de 74 millones de francos; solamente las rentas indirectas han producido 42 millones mas que en el año anterior; y si el presupuesto de 1851 dejó un déficit de 401 millones, el de 1852 ascendió tan solo á 26, y el de 1853 á cerca de 4, lo cual indica que esta progresion descendente podría dar el equilibrio á los presupuestos. Pero los gastos extraordinarios que va á originar la actitud defensiva y hostil de la Francia, desvanecerán tan halagüeñas esperanzas, si el gobierno no echa mano de medios tambien extraordinarios. Con este objeto, y para atender sin duda á las primeras necesidades de su nueva situacion, ha elevado recientemente á un cinco y medio por ciento el interés anual del papel del Tesoro. Nadie ignora que este interés habia descendido de un modo muy considerable con el objeto de alejar el dinero de las arcas públicas, del que no se tenia necesidad, y hacerlo fluir á todas las empresas dirigidas á aumentar la riqueza y prosperidad de la nacion. Todo lo han trastornado las circunstancias actuales. ¿No le interesa á la Francia, bajo este punto de vista, y en favor de la civilizacion moral y la seguridad del Oriente, abreviar la incertidumbre que paraliza sus progresos materiales sin compensacion y no proporciona las ventajas de la paz ni las de la guerra?

Terminaremos esta breve reseña dirigiendo nuestras miradas hácia Méjico, que nos presenta el deplorable ejemplo de la mas miserable anarquía en que puede sucumbir un pueblo. No es la república mejicana presa ya de una nueva revolucion interior; ¿pero deja de serlo la que pacíficamente se lleva á cabo, y tiene por objeto fortalecer la autoridad, como lo atestigua la ciudad de Guadalajara al tomar la iniciativa de una resolucio que da al general Santa Ana un poder de dictadura? ¿No concede esta delegacion un dominio absoluto al presidente actual, sin ponerle un limite ni traba por tiempo determinado? Goza la facultad de elegir un sucesor en caso de fallecimien-

to ó incapacidad física, adquiere el título de alteza serenísima, y el general Santa Ana vé restablecido el efímero imperio de Iturbide, que puede abrir las puertas á una revolucion reaccionaria, ó á un poder en cierto modo monárquico y absoluto. Méjico ha adoptado el método mas ejecutivo de preservarse de las crisis electorales, pero no ha evitado el mayor peligro, pues una sorda disolucion está minando las provincias, es imposible toda clase de gobierno, y el territorio queda expuesto á las empresas menos temibles. No hace mucho tiempo que ha sido teatro esta república de un espectáculo extraño: una partida de aventureros reclutados en San Francisco, desembarcó en un puerto de Méjico, destituyó las autoridades, mató á algunos de sus habitantes y proclamó la independencia de la Baja California. El héroe principal de esta aventura es el americano Walker, que se hizo nombrar presidente de la nueva república y eligió sus ministros, despues de explicar el acontecimiento por medio de una proclama. La facilidad de esta victoria prueba que Méjico no se cuida de la prosperidad de sus provincias, que es impotente para defenderlas, y que está espuesta á que se repitan con mejor éxito las tentativas parecidas á las de Walker. Aunque las partidas de aventureros han sido vencidas y dispersas, su escursion ha originado los preliminares de un tratado entre los gobiernos de la Union y de Méjico, por el cual los Estados Unidos adquieren las provincias de Baja California y Sonora por una suma de 50 millones de dollars. Los dos enemigos que esterminarán á la república de Méjico son la anarquía y el desmembramiento, y es de presumir que la ambicion de los americanos consagrará por fin por medio de tratados la ruina de su rival agonizante.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 4 de febrero.

SS. AA. RR. los duques de Montpensier recibieron corte el dia 30 del mes próximo pasado en su palacio de Sevilla con motivo del cumpleaños de la duquesa. Segun se nos informa, fueron 48 las señoras que concurrieron, y aunque la asistencia de hombres era inmensa, se echó de menos el cuerpo consular. Además de los generales empleados en esta provincia, asistieron los tenientes generales Schelly y Cañedo. S. A. R. vestía un magnífico traje de color de rosa, y su cabeza se hallaba adornada con todo el gusto y riqueza imaginable. A la derecha de la misma se hallaba colocado el duque de Montpensier que vestía frac negro con la gran banda de Carlos III: de su cuello pendía el collar del toison de oro.

S. A. R. la princesa de Asturias colocará mañana por su mano, en el santuario de Atocha, á todos los niños inscriptos en la cofradía de la Santa Infancia el distintivo de la asociacion.

Como quiera que la *Época* de ayer dice que acaso en el consejo de ministros presidido por S. M. ayer se resolverian algunos asuntos de los que se hablaba en la semana anterior, debemos decir que segun nuestras noticias, en dicho consejo no se resolvió cosa alguna digna de escitar la atencion del público.

Hasta ahora no creemos que se haya resuelto nada sobre el nombramiento en propiedad de ministro de gracia y justicia.

Elama hace dias la atencion de Madrid el sinnúmero de tiendas que se incendian. Habiendo cundido la especie de que la mayor parte de ellas estaban aseguradas, un periódico de hoy dice lo siguiente:

«Se nos ha manifestado por el director de la sociedad de seguros *La Mutualidad*, que los establecimientos de la calle de Santa Isabel y de la Puerta del Sol, en que ocurrieron incendios últimamente, no estaban asegurados, y que, cuando se trata de pagar á algun establecimiento incendiado, solo se hace despues de formar un expediente, que pasa

á la aprobacion de la junta directiva y delegado del gobierno.

Creemos muy dignas de consideracion las observaciones del director de *La Mutualidad* que vienen á ser contestacion á lo que ayer dijimos sobre la conveniencia de que se revisasen los reglamentos de dicha sociedad; pero á pesar de formarse un expediente y de procederse en estos casos con toda la escrupulosidad, insistimos en que pueden evitarse muchos incendios, revisándose de nuevo el reglamento, señalando ciertas condiciones para asegurar que sean al mismo tiempo mas garantías para la sociedad.»

Idem 7.

Dice *La Época*:

Segun tenemos entendido, acaba de presentarse al gobierno una proposicion para construir el trozo de ferro-caril que en Villasequilla una el de Almansa á la ciudad de Toledo. El trayecto es de unas cuatro leguas con un desnivel de diez y siete pies, y sin contener obra alguna costosa hasta la estacion de Toledo. Calculando el material necesario á la explotacion, el presupuesto de esta linea no pasa de diez millones de reales. Los concesionarios no piden subvencion alguna al Estado.

El camino, una vez aprobado por el gobierno, puede construirse en un año, abriéndose para la Semana Santa de 1855. Ya se están levantando los planos por ingenieros ingleses.

Se asegura en cartas de Albacete, que para San Juan tendrá lugar la apertura del camino de hierro desde dicha ciudad á Tembleque. No se pondrá antes en explotacion trozo alguno de esta linea.

Hasta ayer no ha llegado á Madrid el teniente general D. Valentin Cañedo, á quien estos dias se designa para un puesto importante.

Ayer noche hubo en el palacio de S. M. la Reina madre, el baile de familia con que la augusta señora tiene la dignacion de obsequiar todos los lunes á las personas principales de la corte. La reunion de ayer fué en extremo brillante.

Van á empezar con toda actividad las obras en el alcazar de Toledo, regalado por S. M. al arma de infantería. (C. A.)

GACETILLA.

INVIERNOS RIGUROSOS. Son curiosos los siguientes apuntes que publica un diario de provincia:

«En 358, el emperador Juliano, que viajaba por las Galias, decia: que no solamente los rios estaban helados, sino que los hielos formaban grandes puentes sobre los rios. En 763 y 801 perecieron muchas gentes de frio. En 822, los carros pasaron por espacio de muchos meses sobre los principales rios del centro de Europa. En 1067, 1210, 1305, 1351, 1355, 1361, 1403, 1420, los inviernos fueron muy rigurosos: en 1428, cortaban con hacha la racion de vino á los soldados. En 1433 heló en Europa durante tres meses. Los inviernos de 1460, 1480, 1493, 1507 y 1508, se hicieron notables por sus frios rigurosos. En 1544 los vinos y espíritus se cortaban con cuchillos.

En 1600 y 1608 los inviernos fueron tambien muy frios. En 1621 y 1622 los inviernos se dejaron sentir hasta en Italia. En 1638 y 1656 el frio fué excesivo. En 1662 y 1663 estuvo helando por espacio de dos meses seguidos. En 1695, en algunas comarcas de Francia bajó el termómetro centígrado á 21°. En 1676 y 1677 el Sena quedó helado por espacio de treinta y cinco dias consecutivos. En 1709 parecia que el calor habia huido de la naturaleza; murieron muchos hombres y animales domésticos. El termómetro centígrado bajó á 23 1/10 bajo cero. En 1778 y 1795 los inviernos fueron muy rigurosos. Posteriormente los inviernos han sido menos rigurosos, atribuyéndolo la ciencia al gran corte de bosques y desaparicion de estanques y lagunas.

que casi en la mayor parte de Europa se ha verificado.

LA PENA TRAS EL DELITO. Mr. Talandrier, procurador imperial en el tribunal de Aubusson (Francia), recibió una grave herida en la cabeza, producida por un balazo que le disparó un hombre. El asesino murió en el acto, fusilado por un gendarme que presencié tan inaudito atentado.

ADELANTOS DEL SIGLO. Algunas calles de París se hallan iluminadas con un nueva gas hidrógeno, estraído del agua por medio de la condensacion. Además de producir mayor claridad que el usado hasta el dia, reúne las ventajas de costar menos, ser inodoro, y no perjudicar á los muebles ni otros objetos.

PARA EVITAR MOLESTIAS. M. Debeaux, negociante frances residente en Viena, ha obtenido privilegio de invencion por un descubrimiento que ha hecho. Con ayuda de un aparato magnético, pueden pasarse las hojas de un libro sin necesidad de recurrir á las manos.

Á LA FRANCESA. Un hecho singular ha ocurrido recientemente en Dinamarca. Hallábase en la rada de Elseneur el brick sueco el *Magnus*; su capitan y varios individuos de la tripulacion, excepto tres hombres, desembarcaron pasando la noche en tierra. Al dia siguiente, el buque habia desaparecido; envióse un vapor en su busca, mas en vano: todas las pesquisas han sido inútiles. La desaparicion de este buque no tiene ejemplo en los anales marítimos.

VIAGEROS. Segun escriben de Alemania, hace algunos dias que habian llegado á Praga el conde y la condesa de Chambord, con su servidumbre.

VALORES DE ADUANAS. El producto de las importaciones en Francia en 1853 ha ascendido á 140.395,473 francos; en 1852 dieron 136.836,655, y en 1851, 117.452,812.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Santa María 15 de febrero.

La nevada que segun nos dicen ha caído en esa ciudad se ha hecho tambien estensiva á este pueblo. Ayer amanecieron enteramente cubiertas de nieve nuestras callas y campos y á la hora en que escribo apenas ha empezado á derretirse apesar del fuerte sol y de lo despejado del dia. Dicese que el arbolado ha sufrido bastante pues no pudiendo resistir el gran peso de la nieve se han desgajado muchas ramas.

Inmediato á *Son Maciá*, termino de San Marcial, fué encontrado ayer el cadáver de un hombre que hasta ahora no ha podido ser reconocido. Parece que tiene grabada en el costado izquierdo una cruz semejante á la de la Legion de honor, en un brazo las iniciales A. G. y en el otro dos sables y una mano.

El cadáver fué conducido al cementerio de San Marcial.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

En el predio *Son Maciá*, del término de la villa de Marratxí, se ha hallado un hombre desconocido muerto y pendiente de un algarrobo, el cual vestia un gorro de paño azul bueno, camisa blanca, chaleco de terciopelo azul, una blusa de algodón azul, dos pantalones, al parecer uno de dril color claro y el otro color pardo oscuro, zapatos negros, el del pié izquierdo recortado, medias de algodón blanco, cuyo eadáver lleva bigotes y pelilla, pelo negro, tiene una cicatriz antigua en la parte izquierda de la cabeza y otra en el cuello; sobre el pecho izquierdo gravada una cruz que parece ser de la Legion de

honor francesa, en la parte interna del brazo derecho gravados dos sables cruzados y en medio de los sables una mano y al rededor un ramo. En el brazo izquierdo en la parte interior dos letras gravadas A. G. y en la camisa blanca dos iniciales J. P. Lo que por orden de S. S. se anuncia en los periódicos de esta ciudad á fin de que se presenten á declarar en este Juzgado los que tuvieren alguna noticia ó interes con dicho cadáver. Palma 16 de febrero de 1854.—Antonio Cañellas escribano.

PALMA 16 DE FEBRERO.

EN LA MUERTE

DE

LUISA OLIVER.

SONETO.

¿Qué vale, si cristal la dicha humana
Es, que el álito leve enturbia y huella?
¿Qué, si por un placer, el alma sella
Con llanto amargo su esperanza vana?

Brilla, un momento, ante la vista ufana
La viva luz de rutilante estrella,
Y por la misma ley la flor mas bella,
Nace, para vivir, ¡ una mañana!

Si un ángel una vez descende al suelo,
Derrama su perfume de ventura,
Y luego torna á su morada, el cielo.

Luisa era un ángel! Con su planta pura
Tocó la tierra, y remontando el vuelo
Tornó á elevarse á la celeste altura!

LUIS DE L. Y CORRADI.

15 de febrero de 1854.

BOLETIN COMERCIAL.

MERCADOS.

Odesa 25 de enero.

Nuestro mercado de cereales continúa anima-

do, habiéndose hecho gran número de transacciones desde primeros de año. Los altos precios pagados por los trigos la última semana del año anterior, se sostienen con poca diferencia. La grande dificultad de cargar pronto existe siempre á consecuencia del sinnúmero de buques que esperan sus expediciones. A nuestro mercado le falta estension por lo que cuando hay mucha afluencia de buques, como la tenemos de cuatro meses á esta parte, carecemos de barcas suficientes. Estas circunstancias, unidas al deseo general de cargar han hecho subir de nuevo en esta quincena los gastos de conduccion á bordo, hallándose actualmente mas altos que en octubre anterior. Los cribadores y medidores piden y consiguen el doble y mas de su precio ordinario. Los centes nos se hallan á precios exorbitantes, no habiéndolos en primeras manos. El maiz está de subida, y muy solicitada la grana de lino. —El año que acaba de finir ha sido para el comercio de Odesa el de mayor importancia desde la fundacion de esta villa. Mas de cuatro millones de tchetw de trigo y otros granos forman un valor de mas de 45 millones rs. plata han sido esportados en 1853 por 1902 buques.

El depósito de todos los cereales en primeras y segundas manos se estiman en millon y medio de teht; la mitad de ellos es casi necesaria para cargar los 350 buques que tenemos actualmente en el puerto. Los caminos se hallan en buen estado y necesitamos fuertes arribos para los buques próximos á llegar. Hace dos dias que está helado el puerto, hallándose en consecuencia por el momento interrumpida la navegacion.

Charleston 15 de enero.

Habiéndose manifestado los tenedores de algodón dispuestos á vender, ha habido operaciones bastante activas en la presente semana á precios es verdad un poco flojos, pero sin que los compradores hayan podido lograr concesion ninguna de regular importancia, por lo que no podemos anunciar alteracion en los precios anteriores: ordinary 8 á 8 3/4 cent.; middling 9 á 9 1/2; middling fair 10 1/4; fair 10 1/2. Existencias en el mercado 63.545 balas.

(1)

PUERTO DE PALMA.

BUQUE ENTRADO.

Dia 15.

De Mostaganem en 8 dias laud Sangre, de 24 ton., pat. Porcell, en lastre.

DESPACHADO.

Dia 15.

Para la Habana polacra goleta Paulita, de 77 ton., cap. Forteza, con frutos y efectos del pais.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana

SAN JULIAN DE CAPADOCIA MÁRTIR.

Fué natural de Capadocia y era solamente catecumeno cuando entró un dia en Cesarea de Palestina, à tiempo que acababan de morir por la fé una porcion de cristianos. Habiendo oido hablar de los conflictos de los martires, acudió al lugar de su suplicio, y en el manifestó publicamente la veneracion con que los miraba, besando y abrazando los cuerpos de los que habian sido animados con almas tan heroicas y felices. Los guardias le prendieron y condujeron à presencia del gobernador Firmiliano, que hallandole tan inflexible como à los demas ni quiso gastar tiempo en interrogatorios, y mandò que fuese inmediatamente quemado à fuego lento. Entrado en la hoguera, dió gracias al Señor por la merced que se dignaba hacerle, y poco despues espirò cantando divinas alabanzas. Su martirio tuvo lugar en Cesarea por los años 308 segun refiere Eusebio testigo de vista.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	2 grad	28 p.	5 80
12 del dia.	5	28	5 85
5 de la tarde.	5	28	4 80

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Saló el sol à las _____ 6 hs. 45 ms.

Pónese à las _____ 5 p 15 p

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 14 ms. 29 s.

ANUNCIOS.

Libreria de P. J. Garcia,
plaza de Cort.

Se suscribe à
EL PORVENIR MÉDICO.

Periódico de los intereses materiales, morales y científicos de las clases médicas. Oficial de las academias quirúrgicas, Matritense y Cesaraugustana.—El porvenir médico se publica en Madrid los dias 5, 10, 15, 20, 25 y último de cada mes en un pliego grande à tres columnas. Precio de suscripcion en provincia tres meses doce reales.

BIBLIOTECA DEL HOMBRE LIBRE.

Coleccion económica de las obras mas selectas de los filósofos, publicistas, historiadores y oradores mas eminentes de todas las escuelas y partidos en favor de la civilizacion, no publicadas hasta ahora, casi todas, en España. Se publica semanalmente por entregas de 32 páginas en cuarto à once cuartos la entrega.

EL PROTESTANTISMO,

y la regla de Fé por el P. Juan Perrone, de la compania de Jesus, profesor de Teologia en el colegio Romano, y traducido del Italiano al Español. Saldrá en dos tomos en cuarto, impresion y papel igual al prospecto, dividida en 16 entregas de 48 páginas cada una y al infimo precio de 2 rs. y cuartillo en provincia franco de porte; la entrega saldrá cada quince dias y mas adelante semanal.

LA ESPAÑA MUSICAL.

Revista filarmónica, dramática, literaria y biográfica por D. Antonio Rovira y Valles. Este periódico saldrá cuatro veces al mes principiando el 16 de enero y consecutivamente en los dias 1º, 8, 16 y 24 en un pliego de 8 páginas en

fóleo. En el último de cada mes se dará además cuatro páginas tambien en fóleo de música recreativa, impresion litografiada bien sea de arietas, romanzas, duetinos, nocturnos ú otras piezas escojidas de las mas célebres composiciones de música sacra, antigua y moderna, ya à voces solas, ya con los acompañamientos para órgano, piano ó en partida instrumental. El precio de la suscripcion 6 rs. en provincia franco de porte.

ANALES DE LA MEDICINA HOMEOPÁTICA.

Tercer año de su publicacion correspondiente al año 1854, se publicará por entregas mensuales de 48 páginas con su cubierta de color al precio de 48 rs. en provincia. Los tomos primero y segundo de los Anales están de venta à 48 rs. cada uno

LA ESPAÑA.

Diario ilustrado que se publicará ordenadamente y distribuido del modo siguiente:

Martes. Revista de Madrid.

Miércoles. Revista agricola industrial y de comercio.

Jueves. Revista de bellas artes y musical.

Viernes. Revista de mineria.

Sábado. Revista bibliografica alternando con otra de obras públicas.

Domingo. Revista dramática y de bolsa.—Daráse tambien de vez en cuando una Revista Eclesiástica escrita por persona docta y grave, conceida ya de los suscritores. Precio de suscripcion 21 rs. al mes, 60 el trimestre 116 el semestre y 220 el año. Podrán enterarse de mas pormenores de las dichas suscripciones con los prospectos que se hallan de manifestó.

IMPRENTA BALEAR,
calle de San Francisco,
numero 30, Palma.

Se suscribe à la
PRACTICA DE LA ARITMETICA,

ó
Coleccion de mas de 160 problemas
con sus soluciones.

Arreglada
Por D. F. B. J. y D. Gabriel Vila y Zazon.

Bases de publicacion. La obra constará de dos tomos en 8.º prolongado, que contendrán mas de 600 páginas.

El precio de suscripcion por toda la obra, recibéndola en casa de nuestros comisionados en las capitales de provincia, es de 26 rs. vellon, que deberán pagarse al tiempo de recibir el primer tomo.

Historia Universal

Desde los tiempos mas remotos hasta nuestros dias.

ESCRITA

POR DON SALVADOR COSTANZO.

Historias parciales de todas las naciones. Historias especiales, de religion, de literatura, de ciencias, artes, etc., formando una biblioteca histórica completa. Ilustradas con láminas, retratos y mapas aparte del testo y escritas en castellano ó traducidas de otros idiomas por los varones mas autorizados de nuestra republica literaria.

Esta publicacion formará parte de la Biblioteca Española incorporándose en la primera seccion de esta; y por consiguiente se repartirán por entregas ó por tomos à eleccion del suscriptor, al precio un real y medio la entrega en provincia, remitiéndose por el correo franco el porte.—Los tomos se pagan segun el número de entregas que tienen.—Enviando las obras en tomos à provincia por los ordinarios, el precio es un real y cuartillo la entrega en vez de real y medio.—Cada entrega contendrá de 16 à 32 páginas en cuarto mayor à dos columnas, edicion clara, limpia y correcta, en buen papel y tipos modernos.—Asi las entregas como los tomos se repartirán encuadernados à la rústica con su correspondiente cubierta.—Los cuadros cronológicos, mapas, retratos y láminas se darán aparte del testo sin aumento de precio.

Oficios de la iglesia

con la esplicacion de las ceremonias de la Santa Misa, y notas sobre las fiestas y los salmos. Seguindo de una coleccion de rezos y meditaciones sacadas de las obras de S. Agustin, S. Bernardo, Sta. Teresa, S. Francisco de Sales, Bossuet, Fenelon, y la imitacion de Jesucristo.

Un tomo en cuarto mayor, con 84 láminas aparte del testo, dividido en 24 entregas, à real cada una en Madrid, y real y medio en provincia.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRENTA BALEAR

À CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS

Calle de San Francisco, número 30.